



***Commission de l'agriculture,
des pêcheries,
de l'énergie et
des ressources naturelles
(CAPERN)***



Le livre vert pour une politique bioalimentaire

Mémoire de l'UPA de Wotton

Août 2011

Présentation

L'UPA de Wotton souhaite participer aux audiences de la Commission (CAPERN).

Notre Syndicat regroupe les producteurs et productrices agricoles des municipalités de Saint-Joseph-de-Ham-Sud, Saint-Adrien, Wotton, Saint-Camille, Saint-Georges-de-Windsor, Asbestos et Danville.

La grande majorité des revenus agricoles de notre région proviennent de la production laitière et de la production de bovins de boucherie.



CONSEIL D'ADMINISTRATION DE L'UPA DE WOTTON, PRÉSIDÉ PAR ROCH CHARLAND
(3^E DEBOUT À PARTIR DE LA DROITE)

Juillet 2004,
l'UPA de Wotton
comptait 239 fermes
et le taux d'adhésion
était de 97 %.

Juillet 2011,
il y a 242 fermes et
le taux d'adhésion
est de 98 %.

Le pouvoir de se nourrir

L'UPA de Wotton soutient la démarche présentée dans le livre vert, *Donner le goût du Québec*, dans la mesure où elle reflète notre vision de la future politique agricole et agroalimentaire du Québec. *Le pouvoir de se nourrir* repose sur une agriculture réalisée par une multitude de fermes, ancrées dans toutes les régions, fournissant à la population des aliments sains, produits dans une perspective de développement durable et d'équité.

Nos producteurs agricoles contribuent à l'essor économique du Québec et à la vitalité de notre région.

Si l'accréditation unique permet de rééquilibrer les forces en présence, elle est également un outil de cohésion qui facilite la tâche de ceux qui travaillent ou transigent avec les producteurs agricoles.

L'UPA de Wotton est un outil de cohésion au bénéfice de sa communauté. Au fil des ans, le Syndicat a permis aux producteurs agricoles sur son territoire de s'accomplir dans de grandes réalisations.

Syndicalisme agricole – Relève agricole et agricultrices

Depuis 2006, l'UPA de Wotton s'assure d'impliquer la relève agricole et les agricultrices au cœur de ses décisions.

Il a été le premier syndicat à créer un siège pour un jeune de la relève qui démontre de l'intérêt pour l'agriculture ou qui s'implique dans une ferme. Chaque année, une nouvelle personne occupe ce siège.

Le Conseil d'administration invite aussi une agricultrice à joindre ses rangs. Un siège lui est réservé.

Depuis 2006, aucun siège n'est resté vacant. Cette initiative de l'UPA de Wotton fut soulignée au Gala Récolte du syndicalisme agricole 2008.

Protection de l'eau potable

Défi : les puits de la ferme et des voisins ne sont pas toujours visibles et l'agriculteur ne sait pas toujours où ils sont situés

Solution : identifier les puits d'eau potable afin de s'assurer d'épandre à une distance de 30 à 100 mètres; selon le produit épandu.

Depuis 2003, l'UPA de Wotton travaille à la protection de l'eau potable en milieu agricole. C'est pourquoi, le syndicat offre gratuitement à ses membres des pancartes d'identification pour protéger les puits d'eau potable. Deux cent quatre-vingt-quatre pancartes ont été apposées à ce jour.

L'identification de puits...

- Évite de contaminer accidentellement les sources d'eau potable
- Rend plus sécuritaire l'épandage d'engrais et l'application de pesticides
- Contribue à la qualité de vie en milieu rural



*L'eau c'est la vie...
protège ton puits !*

Rencontre entre la ville et la campagne

En 2005, 2007 et 2010, l'UPA de Wotton a présenté des candidats pour participer aux journées « Portes ouvertes sur les fermes du Québec ».

Cette activité gratuite permet aux citoyens d'en connaître un peu plus sur le monde agricole. Les producteurs prennent plaisir à répondre aux questions des visiteurs, généralement très étonnés de ce qu'ils voient et de ce qu'ils entendent sur l'agriculture, les méthodes de production et les réalités de la vie à la ferme.

Les neuf fermes participantes sur le territoire de l'UPA de Wotton ont attiré près de 5 500 visiteurs.

Mise en valeur des plastiques agricoles

Défi : récupérer des plastiques agricoles. Devant l'absence de solution, les agriculteurs envoyaient parfois leurs plastiques à l'enfouissement, les déposaient sur la terre, les enterraient ou les brûlaient.

Inspiré de l'UPA de Valcourt et de Coaticook, l'UPA de Wotton s'est associée avec la Municipalité de Wotton pour organiser une collecte.

La collecte aux 2 semaines a débuté en mars 2010. En moyenne 22 agriculteurs ont participé à la cueillette des plastiques agricoles au cours de l'année. Plus de 28 tonnes métriques de plastique ont ainsi été ramassés.

Revitalisation du lac Les Trois-Lacs

Le lac Les Trois-Lacs constitue le réservoir d'eau potable de la Ville d'Asbestos. Depuis plus de 40 ans, la qualité de l'eau du lac se détériore à cause des activités de villégiature, résidentielles et agricoles. Des apports importants et réguliers de nutriments en provenance du bassin versant et des berges ont entraîné, au fil des ans, une accélération de l'eutrophisation du plan d'eau.

En 2006-2007, l'UPA de Wotton et l'Association des résidents des Trois-Lacs, en collaboration avec le MAPAQ, la MRC des Sources, la Fédération de l'UPA-Estrie et l'organisme de gestion du bassin versant RAPPEL, se sont donné pour mission de travailler à la préservation du plan d'eau et de son bassin versant, à la restauration et à l'aménagement de ses bandes riveraines afin de diminuer le déversement des sédiments.

Résultats : Tous les agriculteurs riverains, soit 37 fermes, ont fait volontairement des travaux dans le bassin versant des Trois-Lacs.

Entraide communautaire

Un domaine où il est flagrant que la présence d'un syndicat et de ses porte-parole est utile c'est celui de l'entraide. Les appels à l'aide ne sont pas courants, et lorsque les voisins interviennent il est souvent trop tard.

En milieu rural, les voisins ce sont souvent les agriculteurs les plus connus, les plus débrouillards, les plus investis dans leur communauté et ceux qui sont impliqués dans leur syndicat.

Il faut bien que quelqu'un s'occupe des bêtes en l'absence d'un producteur pour des raisons de santé par exemple.

Ce qui est important de retenir c'est qu'une communauté rurale qui compte parmi elle un syndicat de l'UPA est bien équipée pour faire face aux imprévus, à la détresse humaine.

Les gens de l'UPA de Wotton ont eu connaissance qu'un agriculteur avait été admis à l'hôpital aux soins psychiatriques. Ce n'est que trois jours plus tard que l'hôpital et le Centre québécois d'inspection alimentaire et de santé animale se sont manifestés. Le troupeau était déjà sous les soins de l'UPA de Wotton et des voisins de la ferme en question.

Prévention auprès des enfants



Pour les familles de producteurs, la ferme est à la fois un terrain de jeu et un milieu de travail. Il y a trop d'accidents impliquant des enfants sur les fermes.

Le 29 mai 2009 à Danville, l'UPA de Wotton organisait son 2^e atelier Sécurijour. Une équipe de bénévoles a reçu 75 enfants de la troisième à la sixième année de l'école Masson afin de les sensibiliser à la prévention et à la sécurité sur les fermes.